
¿A QUÉ EDAD TE 
ENDEUDASTE POR  
PRIMERA VEZ?

“LAS POLÍTICAS DE 
SEGURIDAD ESTÁN 
DOMINADAS POR LA 
INERCIA Y LA OCURRENCIA”

ALEJANDRO HOPE

COLUMNA NARANJA

La diputada de Movimiento Ciudadano Dessire Ángel propone 
evaluar con método científico las políticas públicas de Seguridad 

y crear una ‘Comisión Estatal’ de expertos para sustentar en 
evidencias las nuevas estrategias contra el crimen. 

‘THINK TANK’  
POR LA 

SEGURIDAD
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CIENCIA 
CONTRA  
EL CRIMEN
La diputada Dessire Ángel presentó en el 
Congreso de Guanajuato una iniciativa 
para evaluar las políticas públicas de 
Seguridad con método científico. Y 
propuso la creación de un ‘laboratorio de 
ideas’ (Think Tank) para usar la evidencia 
en las nuevas estrategias de combate y 
prevención del delito.

GUANAJUATO ¿THINK TANK?: Su acepción literal es ‘Tanque de 
Pensamiento’. Pero el término se refiere a ‘centros 
de pensamiento’, ‘laboratorio de ideas’ o ‘gabinetes 
estratégicos’. Esa es la traducción de este concepto 
anglosajón que resulta clave para entender la iniciati-
va presentada por la diputada naranja en el Congreso 
de Guanajuato y en la que propone la creación de una 
‘Comisión Estatal de Evaluación de las Políticas de Se-
guridad Pública’. 

Como explicó Dessire Ángel desde la tribuna del Con-
greso de Guanajuato, “las grandes ideas innovadoras no 
son fruto de la casualidad, sino del trabajo estructurado 
y colaborativo, los medios adecuados y la metodología 
científica”. Y al espacio que ha emergido para institu-
cionalizar estas prácticas de innovación científica en las 
políticas públicas se le conoce en todo el mundo como 
‘Think Tank’.  

El experto en el tema y profesor de la Universidad de 
Pensilvania James McGaan lo define así: “Los ‘Think 
Tanks’ son organizaciones sin fines de lucro que reciben 
financiamiento público, privado o mixto que analizan, 
ordenan, investigan e implementan políticas públicas. 
Y también emiten recomendaciones a las instituciones 
para que las decisiones que se tomen sean informadas y 
estén sustentadas en evidencia científica”.
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Los ‘Think Tank’ nacieron en la segunda mitad del 
siglo XX y enseguida se convirtieron en un fenó-
meno organizacional en los países más avanzados 
del mundo. Actualmente, como argumentó la di-
putada de Movimiento Ciudadano en su expo-
sición de motivos, “los centros de pensamiento 
operan en todo el mundo y han adquirido un rol 
preponderante en los modelos de gestión pública 
contemporánea”. 

La apuesta de Movimiento Ciudadano consis-
te en la creación de un organismo público des-
centralizado, con autonomía y capacidad téc-
nica para generar información objetiva sobre la 
situación de las políticas públicas en materia 
de seguridad en el estado de Guanajuato. Y, 
por tanto, que permita mejorar la toma de de-
cisiones y éstas tengan una sólida base susten-
tada en evidencia científica.

Política pública basada en evidencia. Ese es el 
principal objetivo de la propuesta de Dessire Án-
gel.  “La intervención del Estado frente a los pro-
blemas y necesidades sociales debería estar su-
jeta al seguimiento y evaluación de los objetivos 
y resultados obtenidos.  En eso consisten las po-
líticas públicas: en un diagnóstico riguroso, una 
planeación basada en métodos científicos, una 
ejecución supervisada y una evaluación basada 
en evidencia”, matizó la legisladora de MC. 

La evaluación científica de las políticas públicas 
está seriamente consolidada en las principales 
potencias de todo el mundo.  Ha quedado de-
mostrado que ayuda a mejorar la toma de deci-
siones. Y existe una amplia experiencia interna-
cional para estudiar y analizar modelos de ‘Think 
Tank’ que permitan al estado de Guanajuato im-
plementar el método científico en las nuevas es-
trategias contra el crimen.

“Se trata de un 
‘think tank’ público. 
Con independen-
cia técnica e inte-
grado por personas 
altamente especia-
lizadas en investi-
gación científica en 
materia de políticas 
públicas”. 
Dessire Ángel
Diputada de 
Movimiento 
Ciudadano
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1Académicos.  Se les conoce como 
‘universidades sin estudiantes’. Los 

integrantes son académicos de prestigio y 
se enfocan en la investigación de políticas 
públicas. Analizan sus efectos en la sociedad.  Y 
generalmente se encuentran vinculados a una 
universidad o un centro de investigación.

2Agencias de Investigación.  Pueden ser 
privadas o públicas. Están conformadas por 

personas altamente especializadas. Investigan 
temas y problemáticas complejas.

3Litigio estratégico. Integrado generalmente 
por abogados defensores de los Derechos 

Humanos. Han tomado fuerza en los últimos 
años. Se dedican a la defensa de valores bajo 
tendencias ideológicas bien definidas. Uno de 
sus objetivos es generar presión social para 
incluir en la agenda de debate público temas 
específicos de su interés. 

Una de las principales contribuciones de los la-
boratorios de ideas a las políticas públicas es la 
construcción de un lenguaje conceptual simple 
para que los tomadores de decisiones puedan en-
tenderlo a cabalidad y sea fácil de transmitir a 
la ciudadanía para incentivar modelos de gober-
nanza basados en la opinión informada. 

Según el experto e investigador Kent Weaver, 
hay tres modelos principales de ‘Think Tank’:

TRES 
MODELOS  
DE ‘THINK 
TANK’

¿CUÁNTO GASTA 
GUANAJUATO  

EN SEGURIDAD?
La estrategia de Seguridad Pública le costó al erario 
de Guanajuato más de 2 mil 365 millones de pesos 
en 2021.  Y como expuso Dessire Ángel ante sus 
compañeras y compañeros del Congreso, el dato 

oficial corresponde “al importe general de los 
operativos efectuados por las Fuerzas de Seguridad 

Pública del Estado sin que se haga una distinción  
por operativos”.  

La inversión pública en materia de Seguridad en el 
estado de Guanajuato ha crecido de forma acelerada 

en los últimos años. Como reveló la diputada de 
Movimiento Ciudadano: en un periodo de seis años 
(2015-2021) los gastos del erario público en este 

apartado se incrementaron en términos  
reales un 49.5%.

Para poner en contexto esos 2 mil 365 millones de 
pesos que salieron de las arcas públicas de Guanajuato 

para financiar la Seguridad, basta recordar que en 
2015 esa partida fue del 5.98% del Presupuesto 

General de Egresos del Estado y en 2021 este mismo 
rubro ascendió al 9.5%.  
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Y como explica también en el 
texto de su iniciativa la diputada 
naranja: “No hay evaluación de los 
resultados de cada componente de 
la estrategia ni se mide su eficiencia 
en función de los resultados”.  Para 
Movimiento Ciudadano llegó la 
hora de cambiar este poco eficiente 

modelo de trabajo. “Proponemos 
un ‘Think Tank’ que con base a 
evidencia científica evalúe las 
políticas públicas en materia de 
Seguridad en Guanajuato”, matizó. 

“De esta manera la evidencia 
será la que guíe las acciones de 

Seguridad, para encontrar las 
mejores prácticas y desechar 
aquellas que no han ayudado a 
la seguridad y son ineficientes”, 
argumentó Dessire Ángel en 
su discurso para defender la 
iniciativa. 

EXAMINA, 
APRENDE  
Y ADAPTA
Uno de los grandes referentes de la política pública basada 
en evidencia es el informe publicado por la propia Oficina del 
Gabinete del Gobierno del Reino Unido titulado ‘Examina, 
Aprende y Adapta: Desarrollo de Política Pública con 
Pruebas Aleatorias de Control’. 

El texto explica las ventajas de implementar mé-
todos de evaluación rigurosa en la generación y 
seguimiento de las políticas públicas. El docu-
mento expone con detalle cómo las decisiones no 
siempre cumplen los objetivos por los que fueron 
planteadas. “Y esta evaluación permite identifi-
car, corregir o cambiar las acciones de Gobier-
no”, aseguran los autores. 

En esa línea está la iniciativa presentada por Des-
sire Ángel: examina, aprende y adapta. “Si crea-
mos esta base legal, Guanajuato estará a la van-
guardia y será un estado pionero a nivel nacional 
en el análisis estadístico y la evaluación de datos 
en materia de Seguridad”. 

“Esto permitirá mejorar e impulsar aquellas es-
trategias que demuestren tener buenos resulta-
dos en base a la evidencia y eliminar o modificar 
aquellas que sean menos benéficas”, precisó la 
diputada de MC en el estado de Guanajuato. 

Porque en la actualidad las políticas públicas de 
Seguridad en Guanajuato están muy alejadas 
de estos parámetros. No se aplica el ‘Examina, 
Aprende y Adapta’. Es decir: “La política públi-
ca se implementa mediante operativos que no 
pueden ser desglosados de forma individual para 
analizar sus costos y su eficacia”, indicó la dipu-
tada naranja. 

Y dejó esta pregunta en el aire: “¿Cómo es posi-
ble entonces evaluar los resultados de cada com-
ponente de la estrategia y medir su eficiencia en 
función de los resultados?”. 

A Guanajuato le costó la 
seguridad:

$2 MIL 365 MILLONES
281 MIL 059 PESOS

EN EL AÑO 2021
1 de cada 10 pesos del estado 

van a seguridad.

Se incrementó el gasto en seguridad

49.5%
del 2015 al 2021

Y además

NO HAY 
EVIDENCIA
empírica u objetiva que permita 
demostrar que el incremento en 
el gasto en materia de seguridad 
pública se haya visto reflejado en 
la baja de incidencia delictiva o 
en la percepción de seguridad.



07 — JULIO — AGOSTO 2022

JUSTIFICAR LA 
INVERSIÓN Y 

EXAMINAR EL 
RESULTADO

La diputada naranja habló claro en el Congreso de 
Guanajuato. “No hay evidencia empírica u objetiva 

que permita demostrar que el incremento en el 
gasto en materia de seguridad pública se haya visto 

reflejado en el descenso en la incidencia delictiva 
o en la mejora de la percepción de seguridad de los 

guanajuatenses”. 

Parece increíble, pero en Guanajuato es 
imposible saber con argumentos basados 
en evidencia si las políticas públicas de se-
guridad son eficientes. Nadie analiza los 
datos. “Básicamente no tenemos ningún 
modelo de evaluación objetiva de las es-
trategias gubernamentales en materia de 
Seguridad”, añadió Dessire Ángel. 

Ante esta evidente ausencia de metodo-
logía científica y análisis de datos sobre las 
estrategias y resultados de las Fuerzas de 
Seguridad Pública, la bancada naranja es-
tá convencida que el Gobierno del Esta-

do “está obligado a imple-
mentar un modelo de 

evaluación que tenga 
por un lado sopor-
te legislativo y, por 
otro, adquiera inde-
pendencia adminis-

trativa”. 

LA PROPUESTA DE MC
“Queremos la creación de la Comisión 
Estatal de Evaluación de las Políticas de 
Seguridad Pública como un organismo 
descentralizado de la Administración Es-
tatal, con autonomía y capacidad técni-
ca para generar información objetiva que 
permita mejorar la toma de decisiones”. 
Así resumió Dessire Ángel la propuesta 
de MC desde la tribuna de la Casa de los 
Poderes. 

La iniciativa presentada por la diputada de 
Movimiento Ciudadano en el Congreso 
de Guanajuato precisa que esta comisión 
de expertos (Think Tank) no tendrá nin-
guna función operativa y tampoco inter-
vendrá en el Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública. 

“Se trata de un ‘think tank’ público. Con 
independencia técnica e integrado por 
personas altamente especializadas en in-
vestigación científica en materia de po-
líticas públicas”, precisó la diputada na-
ranja. 
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La iniciativa está también alineada con la 
Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. 
En especial con cuatro metas del Objetivo 16: 
Paz, justicia e instituciones sólidas: 

16.1.- Reducir significativamente todas las 
formas de violencia y las correspondientes ta-
sas de mortalidad.
16.6.- Crear a todos los niveles instituciones 
eficaces y transparentes que rindan cuentas.
16.7.- Garantizar la adopción de decisiones in-
clusivas, participativas y representativas que 
respondan a las necesidades.
16.10.- Garantizar el acceso público a la infor-
mación y proteger las libertades fundamenta-
les de conformidad con las leyes nacionales y 
los acuerdos internacionales.

EL PRECIO DE LA VIOLENCIA
Movimiento Ciudadano considera que hay 
que mejorar la eficacia de las políticas públicas 
de Seguridad en el Estado de Guanajuato. La 
violencia se ha desatado en los últimos años y 
este mismo mes de agosto hemos vivido ata-
ques de un grupo criminal en siete municipios 
del estado. Noticias que distorsionan la ima-
gen del Bajío, atemorizan a los guanajuaten-
ses y golpean con dureza a sectores económi-
cos de vital importancia como el turismo.

Según los datos de la ENVIPE 2021, el precio 
de la violencia en Guanajuato durante el año 
2020 ascendió a 11,687 millones de pesos.  
Lo que, como explicó la diputada naranja en 
su exposición de motivos, representa el 12.6% 
del gasto público del Estado para 2022. “Más 
del doble del presupuesto de la Secretaría de 
Seguridad Pública (5,269 millones de pesos) 
para este año”.  

Esta propuesta legislativa de Movimiento 
Ciudadano busca generar impactos positivos 
integrales que favorezcan al turismo y a toda 
la actividad económica del estado. Y cuenta 
además con el respaldo internacional y el apo-
yo de expertos en Seguridad como Alejandro 
Hope, licenciado en Ciencias Políticas por la 
Universidad de Pensilvania. 

En otros países ya utilizan con éxito el análisis 

con método científico de las políticas públi-
cas. Estos modelos de evaluación de las es-
trategias de Seguridad no son nuevos. Or-
ganismos ‘dirigidos’ por la evidencia empírica 
funcionan ya en Estados Unidos y Canadá. 
Además de en Australia, Reino Unido y 
otros puntos de Europa. 

Algunos de estos ejemplos son: 

● National Crime Prevention Center (Ca-
nadá)
● Australian Institute of Criminology (Aus-
tralia)
● What Works Centre for Crime Reduction 
(Reino Unido)
● European Institute for Crime Prevention 
and Control (Unión Europea)
● National Institute of Justice (Estados 
Unidos)

¿Por qué no en Guanajuato? Desde Movi-
miento Ciudadano estamos convencidos de 
que llegó la hora de tomar decisiones basa-
das en evidencias. 

EL DISCURSO  
EN 5 FRASES

1  “Las grandes 
ideas innovadoras 
no son fruto de la 
casualidad, sino del 
trabajo estructurado 
y colaborativo, los 
medios adecuados 
y la metodología 
científica”

2  “Proponemos 
un ‘Think Tank’ que 
con base a evidencia 
científica evalúe las 
políticas públicas en 
materia de Seguridad 
en Guanajuato”

3  “Básicamente 
no tenemos 
ningún modelo de 
evaluación objetiva 
de las estrategias 
gubernamentales 
en materia de 
Seguridad”

4  “¿Cómo es posible 
entonces evaluar los 
resultados de cada 
componente de la 
estrategia y medir su 
eficiencia en función 
de los resultados?”

5  “Si creamos 
esta base legal, 
Guanajuato estará a 
la vanguardia y será 
un estado pionero en 
el análisis estadístico 
y la evaluación de 
datos en materia de 
Seguridad”
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“LAS POLÍTICAS DE 
SEGURIDAD ESTÁN 
DOMINADAS POR 
LA INERCIA Y LA 
OCURRENCIA”

Alejandro Hope va al grano. “Hay que hacer una 
evaluación más fina de las políticas de seguridad. 
Hay muchas cosas que se hacen porque se han 
hecho siempre. Y el problema de fondo es que 
las propias instituciones públicas no saben qué 
funciona y qué no”. 

¿Por qué ocurre eso? “Porque las políticas de se-
guridad están dominadas por la inercia y la ocu-

rrencia. Lo que siempre se ha hecho y lo que se 
le ocurre a alguien”, responde este reconocido 
experto internacional en Seguridad y Licenciado 
en Ciencias Políticas por la Universidad de Pen-
silvania. 

¿Qué se busca con los ‘Think Tank’? “Que las po-
líticas públicas en materia de Seguridad estén 
basadas en evidencia. Que haya un ente del es-
tado que pueda evaluar qué funciona y qué no 
funciona”, resume el actual director del Proyec-
to MC4.  “¿Vale la pena comprar más cámaras? 
¿Vale la pena comprar más patrullas?  ¿Se nece-
sita más personal o no?”, se pregunta Hope.  

E insiste en su idea inicial: “Se trata de poder 
hacer una evaluación más fina de las políticas 

TESTIGO DIRECTO — ALEJANDRO HOPE

Experto en Seguridad y Licenciado en Ciencias 
Políticas por la Universidad de Pensilvania, es coautor 
del libro ‘La mentada estrategia: dos ensayos y 39 
preguntas sobre seguridad, justicia, violencia y delito’ 

 “El problema de 
fondo es que las 
propias institucio-
nes públicas no sa-
ben qué funciona y 
qué no”.
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de seguridad”.  ¿Pero una evaluación objetiva? 
“El modelo es el Coneval (Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo So-
cial).  Ellos son independientes y dicen el nú-
mero de pobres es así. O este programa fun-
ciona y este otro no”. 

“¿Son vinculantes las recomendaciones del Co-
neval? No. Pero cambian la conversación”, cuen-
ta Hope para explicar la importancia de este tipo 
de metodologías científicas aplicadas a la evalua-
ción de las políticas públicas. “Obligan a tener 
una conversación un poco más sofisticada sobre 
lo que funciona y lo que no funciona”. 

“Esa es la idea. Eso es lo hay detrás de esto”. ¿Pe-
ro se está haciendo ya en algún lado? “Así como 
se está planteando en Guanajuato no. Sí se apli-
can auditorías de gestión o de resultados. Pero 
solo miden si cumpliste con la normatividad”, 
matiza Alejandro Hope. 

¿No hay una evaluación de todas las decisiones 
que se toman en materia de Seguridad? “No. Y 
todo se vuelve una cuestión de fe. De ahí la pro-
puesta de tener un organismo del Estado que 
funcione como un ‘Think Tank’ interno que pue-
da generar innovación y decirnos lo que ahora no 
sabemos”.  

“Se gastan millones y millones en equipos de se-
guridad, pero luego no tienen mecanismos para 
analizar su incidencia. Cuando sabes lo que fun-
ciona puedes generar estrategias distintas. Así 
puedes decidir mejor cómo distribuir los recur-
sos”, aclara Hope sobre este cambio de paradig-
ma que necesitan asumir las instituciones de Se-
guridad Pública del Estado.  

¿Entonces estamos a ciegas? “Imagina que baja la 
delincuencia. Pero por qué bajó. Cuál fue la es-
trategia que funcionó cuál no. O solo fue suerte. 
Definir estas relaciones de causalidad te permi-
ten ir afinando las políticas públicas y mejorando 
la toma de decisiones”. 

“En México tenemos además otro problema 
de fondo relacionado con la distribución de las 
competencias. Qué le toca hacer a la Federa-
ción, qué le toca hacer al estado y qué le toca a 

los municipios”, precisa Hope. “Y al final todo el 
mundo hace de todo”.

Hay estados que se pegan a la pared en los temas 
relacionados con el crimen organizado. Y pase lo 
que pase no hacen nada. “Esta iniciativa de Mo-
vimiento Ciudadano no tiene precedentes. Hay 
que implementar este ‘Think Tank’ público en 
Guanajuato para romper la inercia”. 

“Estos mecanismos nos permiten tener una con-
versación más profunda sobre Seguridad”. Y es 
que Hope está ya un poco cansado de las estrate-
gias de Seguridad que se repiten una y otra vez sin 
una base de evidencia. “En cuanto hay un proble-
ma siempre es lo mismo: más patrullajes y más 
armas. ¿Por?”. 

Ni ellos lo saben. “Por eso los primeros benefi-
ciarios de esta iniciativa son las instituciones. Si 
hablas con policías en la calle te dicen que no sir-
ven para nada muchas de las cosas que hacen. 
Como rondines o retenes sin causa justificada. 
Es la ocurrencia del mando”, sentencia Hope. 

“Y la evaluación de las políticas públicas tam-
bién te permite detectar los focos de corrupción 
al interior de las Fuerzas de Seguridad”, matiza 
Hope. “Por eso repito que es una buena iniciati-
va. Muy creativa. Se paga sola. Y es exportable”, 
concluye. 

“Se gastan millones 
y millones en equi-
pos, pero luego no 
tienen mecanismos 
para evaluar su inci-
dencia. En Seguri-
dad Pública todo es 
una cuestión de fe”
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COLUMNA 
NARANJA
Por Dessire Ángel

¿A QUÉ EDAD  
TE ENDEUDASTE 
POR PRIMERA 
VEZ?
Todas las personas -aun las muy jóvenes- tene-
mos emergencias y problemas financieros. Al-
gunas tienen que optar por trabajar o estudiar, 
y muchas elegimos hacer las dos cosas. Y tal vez 
esa decisión no fue vocacional sino financiera. 
Para ti como para mí: ¿la colegiatura de la Prepa 
fue tu primera deuda?

Por razones como ésta no es buena idea excluir 
de los temas de finanzas a las infancias y ado-
lescencias. La habilidad financiera se ejercita, es 
una destreza. Tenemos que desarrollar la inteli-
gencia financiera. Y cuanto antes mejor.

Juan Luis Ordaz Díaz, director de Educación 
Financiera de Citibanamex, nos contó hoy que 
a 9 de cada 10 personas no les gusta su trabajo. 
Trabajamos por dinero. Y seguramente guiados 
por la forma en la que aprendimos en la familia. 
¿A ti te enseñaron en tu casa sobre finanzas? 
Aunque creas que no, fue así. En el peor de los 
casos, aprendiste a no planear y a no hablar so-
bre eso.

En un foro virtual sobre la iniciativa legislativa 
que propuse al Congreso para incorporar desde 
la Primaria la educación financiera, pude reunir 
a expertas y expertos para exponer sus expe-

riencias, herramientas y logros al respecto.

Desde el ámbito internacional, Jorge Saza, 
director de la Federación Latinoamericana de 
Bancos (Felaban), explicó que los resultados de 
la prueba PISA en México reflejan problemas 
estructurales del país que están relacionados 
con la educación.

Platicamos sobre la experiencia de Perú, ‘Fi-
nanzas en mi colegio’, auspiciada por el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID). También 
de los esfuerzos en Colombia y Chile que han 
sido ya evaluados. En España ‘Tus finanzas, tu 
futuro’,  que puede ser presencial o virtual, y 
reúne a personas voluntarias como mentores 
para hablar de presupuestos y hasta de estafas 
financieras, ahorro, solución de problemas e in-
dependencia financiera.

URGENTE APRENDER  
DESDE PRIMARIA
Una idea que me dejó pensando fue precisa-
mente su comentario sobre “estafas financie-
ras”. Para empezar a hablar de criptomonedas, 
NFT y blockchain es necesario entender de in-
flación, deflación, política monetaria, cambiaria 
y bancaria. Insisto: es urgente aprender desde la 
Primaria.

Desde el movimiento cooperativista, Carmen 
Laura Hernández nos contó de pequeñas ex-
periencias exitosas que algunas cajas populares 
han implementado por más de 30 años. En su 
evidencia de lo aprendido, se revela que al inicio 
las y los niños ahorraban y sacaban todo, pero 

 “Para romper ese 
círculo vicioso, 
las niñas y niños 
guanajuatenses 
deben aprender 
sobre finanzas 
desde la infancia. Es 
urgente”
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La mala es que los comportamientos financieros 
en México no parecen reflejar ese conocimien-
to que registra la ENIF. Entonces, la educación 
debe ser teórica y práctica. No basta saber, hay 
que ejercer.

Finalmente, Valeria Arellano, a quien le pre-
ocupa esa perspectiva desde la docencia, nos 
compartió también su experiencia: la educación 
financiera pasa por la educación emocional y es 
importante decirlo. Por eso, son más que perti-
nentes los procesos escolares a edades tempra-
nas en las que las personas formamos, sobre 
todo, esas habilidades socioemocionales.

Valeria desarrolló incluso su propio instrumento 
de educación financiera con gran éxito y explica 
por qué es importante el trabajo en equipo des-
de el Legislativo local y también desde el fede-
ral, con la iniciativa en el Senado sobre el mis-
mo tema y de todas las instituciones públicas. 

Me encuentro muy motivada por el apoyo ex-
presado por todas y todos a la iniciativa y con 
voluntad para encontrar el mejor cauce para 
hacerla realidad. Hay que hacer lo que se pueda 
hacer, de la forma propuesta o con las variacio-
nes necesarias. Yo pongo la iniciativa al servicio 
de la niñez.

Te lo digo yo, que caí en el buró de crédito por 
atrasarme en los pagos de esa deuda de la Pre-
pa, en Educafín. Aprendí de finanzas a la mala, 
pero ya me rehabilité. Tenía 18 años. Y tú. ¿A 
qué edad te endeudaste la primera vez?

poco a poco se van planteando metas y crece su 
ahorro. La Caja Popular Mexicana, por ejemplo, 
ya desarrolló todo un plan de estudios para ha-
cer el ejercicio con método y control. En 2021 
tuvieron más de 14 mil participantes en sus 
programas, en lo que va de 2022 llevan ya más 
de 10 mil. 

Yolanda Luna, especialista que trabajó 25 años 
en economía del sector público y ahora es edu-
cadora financiera, parafrasea el libro de Juan 
Luis Ordaz: “El dinero no es más que un medio 
para tener momentos felices”. Y asegura que la 
salud financiera existe. Sus indicadores, igual 
que en el chequeo médico, son: ahorro, deuda, 
inversión y gasto. Y sobre esos hay que hacer 
siempre análisis periódicos.

‘Educando mi cartera’ fue una herramienta 
didáctica de la que también conocimos hoy, 
implementada en un Programa de BANSEFI 
en cinco estados del país para capacitar a 1,800 
maestras y maestros. Lo que nos muestra que es 
posible. Y que en esa labor no arrancaríamos de 
ceros. Ya existen materiales estudiados de ma-
nera acuciosa.

‘ALFABETIZACIÓN FINANCIERA’
‘Alfabetización Financiera’ fue un concepto que 
le aprendimos a Miguel Ángel Soto.  Y hablan-
do de eso, una buena noticia es que la Encuesta 
Nacional de Inclusión Financiera (ENIF) 2018, 
construyó un Índice de alfabetización finan-
ciera. En México es de 58.2, por debajo de la 
media del G20, pero por encima de Argentina, 
Brasil, India, Italia y Rusia. 

“No se trata solo 
de incorporar un 
programa de una 
materia educativa. 
Estamos frente 
a un cambio 
de paradigma 
para escolares y 
docentes”
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CÁPSULAS 
AGOSTO 2022

1. CONVENIO DE LA 
‘BANCADA FEMINISTA’ 
CON LA BARRA MEXICANA 
DE ABOGADOS. Las diputadas 
Dessire Ángel (MC), Yulma Rocha 
(PRI) y Martha Ortega (PVEM) 
firmaron  un acuerdo de colaboración 
con la Barra Mexicana de Abogados 
en Guanajuato. El objetivo es que los 
expertos analicen las propuestas e 
iniciativas legislativas de la ‘Bancada 
Feminista’.

Eurídice Herrera, presidenta de la 
Barra Mexicana de Abogados Capítulo 
Guanajuato participó en la firma del 
convenio. A partir de ahora todas las 
iniciativas legislativas de la ‘Bancada 
Feminista’ pasarán por una revisión y 
emisión de opiniones técnicas por parte 
de los expertos. ‘La Barra’ realizará 
además trabajo voluntario para asesorar 
legalmente a más mujeres. 

Este convenio de colaboración se basa 
en cuatro apartados principales:

1.- Participación de la Barra Mexicana 
de Abogados en mesas de trabajo para 
analizar las iniciativas de la ‘Bancada 
Feminista’.
2.- Participación con conferencias, 
pláticas, talleres y charlas así como el 
intercambio de ideas y opiniones sobre 
el proceso legislativo.
3.- ‘La Barra’ aportará su trabajo 
‘pro bono’ a favor de las mujeres 
guanajuatenses mediante asesorías 
o representación legal de los casos 
aprobados por la ‘Bancada Feminista’.
4.- Las diputadas se comprometen a 
promover y facilitar la participación 
de los miembros de ‘La Barra’ en la 
realización de estudios, investigaciones y 
agendas de trabajo.

2. FORO VIRTUAL SOBRE EDUCA-
CIÓN FINANCIERA. La diputada 
Dessire Ángel convocó a expertas y ex-
pertos en finanzas para dialogar sobre 
la pertinencia de una reforma que in-
cluya el tema en los planes de estudio 
desde la educación Primaria. 

La diputada naranja expuso los objeti-
vos de la propuesta. Y la idea es que la 
Educación Financiera se incorpore a 
los programas de estudio de la Educa-
ción Básica. Convocado por la Comi-
sión de Educación, Ciencia, Tecnología 
y Cultura, en el foro se analizó la inicia-
tiva de reforma a la Ley de Educación 
del Estado de Guanajuato para incluir 
esta materia en las escuelas.

Participaron en el foro los ponentes 
Juan Luis Ordaz, Carmen Laura Her-
nández, Yolanda Luna, Miguel Ángel 
Soto, Jorge Saza y Valeria Arellano. 
Y estuvieron presentes las diputadas 
María de la Luz Hernández, presidenta 
de la Comisión; Dessire Ángel e Irma 
Leticia González junto al legislador Ar-
mando Rangel. 

Los ponentes hiciero una presentación 
individual de experiencias de la imple-
mentación de la Eduación Financie-
ra en los planes de estudios de varios 
países de América Latina. Del foro se 
puede extraer una conclusión: “Es en la 
niñez donde se debe enseñar la atrac-
ción, la administración y la multiplica-
ción del dinero”. 

Para finalizar, la legisladora María de la 

Luz Hernández agradeció la presencia 
de los asistentes y destacó que con este 
foro se habría iniciado formalmente el 
debate de la importancia de la Educa-
ción Financiera en la sociedad guana-
juatense.
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